



Lyon, le 14 octobre 2024

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

### La Métropole de Lyon et la Ville de Lyon inaugurent deux nouveaux squares à la Duchère, au sein de la future « Cité fertile et paysagère » de La Sauvegarde

Le square de la Diversité et le square Samira Bellil ont été inaugurés vendredi 11 octobre par Bruno Bernard, Président de la métropole, et Grégory Doucet, Maire de Lyon, en présence de collégiens ayant participé à sa dénomination, d'habitants et d'acteurs du quartier. Ces espaces publics sont une nouvelle étape dans la transformation du secteur de la Sauvegarde pour améliorer la qualité de vie pour les habitants de la Duchère, avec le projet de « cité fertile et paysagère ».





La Sauvegarde est l'un de deux secteurs concernés par le nouveau programme de renouvellement urbain (NPNRU) porté par la Métropole de Lyon et la Ville de Lyon avec leurs partenaires à la Duchère (Lyon 9ème). Le projet est né de la volonté exprimée dès 2009 par les habitants de poursuivre le renouvellement urbain sur ce secteur. À partir de 2016, le conseil citoyen de la Duchère s'est particulièrement mobilisé et est à l'origine du projet de « cité paysagère ». L'objectif des aménagements est de développer la surface d'ombrage avec 700 arbres supplémentaires plantés, d'augmenter les surfaces de pleine terre et de désimperméabiliser les sols, de créer des continuités végétales et de planter des espèces variées. 500 habitants ont participé au plan de composition global.

« Je suis heureux d'inaugurer ces nouveaux lieux de vie pour les familles et les enfants, dont les dénominations, choisies par nos collégiennes et collégiens, sont un appel à la tolérance et au vivre-ensemble. En ces temps où l'on stigmatise trop souvent les habitants des quartiers populaires, nous avons plus que jamais besoin d'affirmer cette diversité, essentielle pour faire société. Cette inauguration est aussi la première brique du renouvellement urbain de La Sauvegarde. Notre engagement est toujours là : améliorer le cadre de vie des habitants, créer et réaménager des espaces pour les familles et les enfants, et faire de ce quartier un lieu attractif, en continuant à améliorer son image. Alors que les habitants des quartiers populaires sont parmi les plus impactés par les effets du

changement climatique, l'amélioration de la qualité de vie et la transition écologique doivent être au cœur des transformations à venir, avec plus de végétal, plus d'ombrage, des habitations mieux isolées.» **Bruno Bernard**, Président de la Métropole de Lyon

« Cette étape dans le renouvellement urbain du quartier de la Sauvegarde est une nouvelle avancée dans notre ambition de faire de ce quartier un véritable ilot végétal et fertile. Une fois le projet terminé, nous aurons dans ce secteur près de 20% de surfaces ombragées en plus ! Nous avons ici une ambition très haute en termes de qualité des aménagements, de confort de vie et de services aux habitants. Nous agissons fortement sur les logements : nous requalifions sur le quartier plus de 400 logements et construisons des bâtiments bioclimatiques pour limiter les dépenses en énergie. En tout, sur le quartier, ce sont 700 arbres que nous planterons, pour augmenter considérablement l'ombrage lors des canicules. En 2030, ce quartier sera totalement transformé. Nous sommes en action pour dire fortement : il fait bon vivre dans ce quartier. » **Grégory Doucet**, Maire de Lyon.



## Des espaces publics transformés pour améliorer la qualité de vie des habitants

Le square des 400 et le square situé à l'arrière du centre social de la Sauvegarde, datant de la création du quartier de la Duchère dans les années 1960, ont été réaménagés en intégrant les enjeux urbains, sociaux et l'adaptation au changement climatique. Il s'agissait également d'aménager des espaces adaptés pour les différentes générations. Les projets ont été co-construits avec les habitants afin de mieux identifier les usages et besoins.

 Le square de la Diversité (ex square des 400) a fait l'objet d'une reprise globale des cheminements, d'un renouvellement de l'éclairage public, la création d'une aire de fitness et d'un espace pétanque, la pose de tables de ping-pong et de babyfoot, l'installation de bancs et de poubelles.

#### **AVANT**



#### **APRÈS**



 Le square Samira Bellil (situé à l'arrière du centre social de la Sauvegarde) a fait l'objet d'une reprise globale des cheminements avec notamment la création d'une passerelle connectant le square au futur cœur de quartier, la plantation de 40 arbres et d'une centaine d'arbustes, la création d'une nouvelle aire de jeu 4/12 ans, le réaménagement du jardin partagé du centre social.

#### AVANT



#### **APRÈS**



La dénomination des squares a été soumise au vote des élus, sur la base des propositions des élèves de 5<sup>ème</sup> du collège Victor Schoelcher.



# Une nouvelle étape dans le renouvellement urbain du secteur de La Sauvegarde, Cité fertile et paysagère

Située au sein de la Cité fertile et paysagère de La Sauvegarde, les deux squares s'inscrivent en lien avec la préfiguration de la Halle agriculturelle, située à quelques pas. Cette halle propose la vente de produits alimentaires locaux accessibles à toutes et tous, ainsi que des ressources, des ateliers pédagogiques et des animations autour de l'alimentation, la santé, le jardinage, la transition écologique et la culture. Un marché hebdomadaire, déployé par l'association VRAC, y est expérimenté depuis un an : le principe est de vendre en vrac des produits sains à des tarifs adaptés et solidaires. À côté, la micro-ferme déployée par Arc en Ciel, avec le soutien de la Métropole de Lyon, permet d'accompagner 16 jeunes par an dans un parcours d'insertion pour se former aux métiers du maraîchage, de la petite maçonnerie, de la vente...

Ces projets et initiatives s'inscrivent dans l'appel à projets « **Quartiers fertiles** » de l'Agence nationale de rénovation urbaine (ANRU), dont La Duchère est lauréate, pour développer l'agriculture urbaine et l'accès de toutes et tous à une alimentation de qualité.



### Acteurs, calendrier et budget

La conception des espaces publics est confiée au paysagiste BASE sous maitrise d'ouvrage de la SEM SERL. Les travaux ont débuté en novembre 2023 et se sont achevés fin septembre 2024. Le coût total de l'aménagement des deux squares est de 3,3 M€ répartis entre la SEM SERL (dont la part Métropole de Lyon) et la Ville de Lyon.

L'aménagement des deux squares et la première étape d'une transformation plus globale du secteur de la Sauvegarde. Le projet de renouvellement urbain se poursuit en 2025 avec la construction de nouveaux logements dans un objectif de diversification de l'habitat.

Contacts presse Métropole de Lyon Laetitia Latapy <u>llatapy@grandlyon.com</u> 06 46 18 90 93

Ville de Lyon Leïla Kessi <u>leila.kessi@mairie-lyon.fr</u> 07 86 25 98 14